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КПРФ и общество

ВТОРОЙ раз на 
красноярской зем-
ле. Тогда, в 2004 
году, познакомил-
ся не только с П. 

П. Медведевым и В. С. Беда-
ревым, но и с красноярским 
ученым Н. М. Чуриновым. Он 
подарил мне монографию, 
которая побудила меня за-
няться мировоззренчески-
ми проблемами. Немного о 
себе: родился на древней 
псковской земле, о которой 
можно сказать – «здесь рус-
ский дух, здесь Русью пах-
нет». После школы, которую 
окончил с серебряной меда-
лью, поступил в Ленинград-
ский институт инженеров же-
лезнодорожного транспорта, 
после которого работал ин-
женером-конструктором. С 
1974 года на комсомольской 
и партийной работе: первый 
секретарь Великолукского 
горкома комсомола, второй 
секретарь горкома КПСС, за-
ведующий отделом Псков-
ского обкома КПСС, первый 
секретарь Псковского горко-
ма КПСС, первый секретарь 
Псковского обкома КПСС. 
В грозные дни августа 1991 
года возглавил организа-
цию «Псковское возрожде-
ние», которая помогла мно-
гим нашим товарищам, поте-
рявшим работу. В 1995 году 
возглавил Псковский обком 
КПРФ. Избирался депутатом 
Государственной думы вто-
рого, третьего и четвертого 
созывов.

История – это не только 
борьба классов, но и борь-
ба мировоззрений. И если 
будем забывать об этом, мы 
никогда не победим. Ведь 
наши противники об этом ни-
когда не забывают. Они хотят 
увести нас от знаний, кото-

рые помогают по-
бедить. 

В 2000 году был 
избран председа-
телем Центральной 
контрольно-реви-
зионной комиссии 
КПРФ и вот уже три  
срока исполняю 
эти обязанности. 
Нашу комиссию ча-
сто упрекают: веч-
но вы во всём копа-
етесь, лезете, куда 
не надо... Поэтому 
не раз просил отпу-
стить с должности, 
чтобы заняться со-

зидательной работой. Но не 
отпускают… Проблем в пар-
тии пока много, мы работаем 
в агрессивной среде, против 
нас борется мощный враг. 
Это не только Путин, Медве-
дев и стоящая за ними «Еди-
ная Россия». Главный враг – 
мировой финансовый спеку-
лятивный  капитал. Поэтому 
наша Программа, наши дей-
ствия должны соответство-
вать уровню задач, чего мы 
еще не достигли. Президент-
ские выборы не принесли 
ожидаемого результата.

Путин воспользовался 
поддержкой этого капитала и 
разыграл в ходе избиратель-
ной кампании спектакль, ко-
торому поверили миллионы 
одураченных избирателей. 
Американцы показали свою 
нелюбовь к Путину, благода-
ря чему он сразу в глазах оду-
раченных стал патриотом, 
борющимся за Россию. За 
Путина призывали голосо-
вать и Проханов, и Кургинян. 
Но все это – хорошо срежис-
сированный спектакль, борь-
ба нанайских мальчиков: и 
оранжевая оппозиция, и ко-
манда самого Путина управ-
ляются из одного центра.

Вот почему надо уяснить 
такую истину: чтобы побеж-
дать, надо понять, что вре-
мя и условия изменились. 
Если мы будем основываться 
только на старых категориях, 
мы ничего не поймём. Если 
во времена «Манифеста» и 
«Капитала» Маркса мир раз-
вивался стихийно, то теперь 
развитие управляемое.

Развитие нашего социа-
листическое общества за-
думывалось по восходящей 
– всё выше и выше. Но при 
Хрущеве нас опустили до 
уровня желудка, а затем и 

при Брежневе появилось по-
нятие «стабильности». А это 
как колесо: пока оно вертит-
ся – есть движение вперёд, 
остановилось – упало. 

Так и в жизни. Пока мы 
развивались по сталинским 
заветам, шли вперёд. На-
чали копировать «западный 
опыт», модель общества по-
требления, а не общества 
познания, и движение пре-
кратилось. Тут уместно на-
помнить выражение В. И. Ле-
нина о том, что коммунистом 
можно стать лишь тогда, ког-
да обогатишь свою память 
знаниями, которые вырабо-
тало человечество.

Во времена Хрущева на-
чались полные изменения в 
мировоззрении. 

Мы отказались от русской 
модели социализма, заве-
щанной предками и внедрен-
ной при Сталине. При Хруще-
ве от этого отошли, и мы по-
следовательно перешли к за-
падному пониманию мира.

Наше миропонимание ос-
новано на гармонии челове-
ка, природы в едином  кос-
мосе. А западные ценности 
– это человек-хищник, кото-
рый всем должен управлять.

Главное тут различие: мы 
рассматриваем общество 

как живой организм, а они – 
как четко отлаженный меха-
низм. Им человек разумный 
не нужен, им нужны биоро-
боты.

Поэтому наши противни-
ки ведут колоссальную рабо-
ту по лишению человека раз-
ума. Подтверждения мы на-
ходим в разрушении образо-
вания и культуры, внедрении 
единого государственного 
экзамена.

Исторически России при-
сущ коллективизм, и нельзя 
навязывать ничего другого. 
Так же, как человеку нельзя 
вливать другую группу кро-
ви, ибо он погибнет. Капита-
лизм по сути – индивидуа-
лизм, а социализм с времен 
Жан Жака Руссо – это кол-
лективизм. И нельзя навя-
зывать обществу социаль-
ное устройство и моральные 
ценности, не свойственные 
ему.

Но именно это было сде-
лано в ходе «перестройки». 
Тогдашние партийные работ-
ники купились на лозунг Гор-
бачева: «Больше демократии 
– больше социализма».

Мы бездумно повторяли 
лозунг Троцкого: «Мы родом 
из Октября», отсекая тыся-
челетний опыт русского на-
рода, который как щит защи-
щал от западного влияния.

Отрицательно влияли и 
догматики, которые совет-
ский социализм противопо-
ставляли «ненаучному» рус-
скому. Но ведь именно рус-
ский опыт позволял противо-
стоять западному давлению.

Русская модель социализ-
ма должна стать альтернати-
вой американской глобали-
зации.

В ближайшее время прой-
дет пленум ЦК КПРФ, на ко-
тором будут обсуждены иде-
ологические вопросы, будет 
дана оценка нынешней ситу-
ации в стране и мире и новые 
формы борьбы в связи с этой 
ситуацией.

Мы должны осознать но-
вую картину мира, соз-
дать привлекательный об-
раз социализма XXI века. А 
для победы нам необходи-

мы знания не только поли-
тэкономии, теории социаль-
но-классовой борьбы, но и 
психологии – науки о  духе 
человека, хотя если произ-
несёшь это слово «дух», тебя 
сразу могут обвинить в иде-
ализме.

Но сейчас, когда идет ин-
формационно-психологиче-
ская война, без психологии 
нельзя.

Есть надежда на генетиче-
скую память народа, надеж-
да на то, что мы найдем сло-
ва, которые разбудят эту па-
мять.

Когда ЦКРК ставит та-
кие задачи, нам говорят, что 
мы якобы вмешиваемся не в 
своё дело. Но стоит перечи-
тать Устав КПРФ: там запи-
сано, что первейшая задача 
ЦКРК – следить за выполне-
нием Устава всеми коммуни-
стами и всеми структурными 
подразделениями партии. 

В Программе партии ска-
зано, что каждая страна в на-
ционально-освободительной 
борьбе должна опираться на 
духовные традиции своего 
народа, своей истории. А нам 
Медведев предлагает отка-
заться от «русского архаиз-
ма». В образовании предла-
гается учащихся вывести из 
«гетто русского языка».

Они понимают, что язык 
– главная святыня и главное 
достояние русского народа, 
потому что язык и есть на-
род.

Не случайно в школах  со-
кращаются часы русского. 
Посмотрите, что творится 
на улицах с рекламой: ско-
ро русского слова и русских 
букв не увидишь. Во Фран-
ции, где жестко действует 
закон о защите французско-
го языка, такого быть не мо-
жет.

Для того чтобы ситуация 
изменилась, мы создаем 
Всероссийское созидатель-
ное движение «Русский лад», 
скоро пройдет учредитель-
ный съезд. Мы работаем пол-
тора года и определили для 
себя главную цель – защита 
русского языка, объедине-
ние вокруг этого всех патри-
отических сил.  Проведена 
большая подготовительная 
работа: организованы пар-
ламентские слушания, со-
брали для обсуждения про-
блемы представителей ли-
тературных институтов и об-

Время собирать силы
щественности. Подготовили 
закон о Дне русского языка, 
потому что во всех странах 
такие праздники есть. Есть 
они в Белоруссии и Украине, 
хотя наши страны объединя-
ют дни славянской письмен-
ности. Мы все же добились, 
чтобы Медведев подписал 
указ о таком празднике, но 
Путин саботировал его и не 
включил День русского язы-
ка в календари 2012 года.

Вот почему именно мы, 
коммунисты, взяли на себя 
инициативу проведения в 
Москве, у памятника А. С. 
Пушкину, этого праздника. 
Он состоялся, несмотря на 
попытки ОМОНа сорвать ме-
роприятие: как они боятся 
русского языка!

КПРФ – единственная 
парламентская партия, ко-
торая не только напомнила 
стране о великом соотече-
ственнике – М. В. Ломоносо-
ве, но и провела 300-летие 
со дня рождения великого 
ученого и просветителя.

 Мы напомнили обществу 
о заповедях Александра Не-
вского – великого полко-
водца, не знавшего пораже-
ний. Среди этих заповедей 
– уметь сплачивать для до-
стижения целей людей всех 
национальностей, не прини-
жая своего достоинства.

Нас же призывают дру-
жить со всеми в ущерб наше-
му достоинству. В прошлом 
году Путин собрал предста-
вителей коренных народов 
России, и кто-то задал во-
прос: а почему  здесь не при-
сутствует еще один народ? 
Путин спросил, какой. Ока-
зывается, русский.

Мы – народ без имени. 
Есть понятия: немец, тата-
рин, узбек, еврей. Есть имя и 
у нашего народа – это вели-
короссы. Но у нас его украли. 
Есть малороссы и белору-
сы. Есть великороссы – это 
наше имя. А русскими назы-
вали все три народа, а потом 
– всех граждан Российской 
империи.

И до сих пор для Запада 
мы все – русские, независи-
мо от национальности.

Мы должны напомнить об 
этом народу, мы должны из-
бавить его от комплекса Ива-
нов, не помнящих родства.

Мы должны сплачивать 
все силы на созидание!

На снимке: В. С. Ники-
тин вручил красноярцам 
знамя Всероссийского со-
зидательного движения 
«Русский лад».

Выступление Председателя ЦКРК КПРФ В. С. Никитина на встрече 
с активом Красноярской городской организации и «Русского общества»

Я

Б Щ Е С Т В Е Н -
НОСТЬ Красно-
ярска торже-
ственно отмети-
ла День пожило-

го человека. В зале Дома 
кино не было свободного 
места. Здесь собрался ак-
тив городской организации 
КПРФ, городской организа-
ции «Дети войны», ветера-
ны войны и труда.

Собравшихся тепло и сер-
дечно поздравили первый се-
кретарь краевого комитета 
КПРФ, руководитель фракции 
КПРФ в Законодательном со-
брании Пётр Медведев, пер-
вый секретарь Красноярского 
городского комитета партии 
Владимир Сергеев, предсе-
датель Красноярского город-
ского отделения обществен-
ной организации «Дети вой-
ны» Светослав Савицкий.

Но в словах, прозвучавших 
с трибуны собрания, были не 
только праздничные аккорды. 
Выступившие привлекли вни-
мание к бедственному поло-
жению старшего поколения, 
особенно  «детей войны», чей 
статус не поддерживается  за-
коном. В ряде регионов при-

няты законы, приравниваю-
щие «детей войны» к катего-
рии ветеранов войны и тру-
жеников тыла. П. П. Медведев 
рассказал, что депутаты-ком-
мунисты делают для того, что-
бы закон был принят и у нас в 
крае.

С. А. Савицкий напомнил, 
что скоро у Путина будет не 
просто день рождения, а юби-
лей, и предложил направить 
юбиляру телеграмму, в кото-
рой «поблагодарить» за ни-
щенскую старость, за повы-
шение тарифов и цен.

В торжественной обста-
новке, под аплодисменты 
зала П. П. Медведев вручил 
группе товарищей памятные 
медали ЦК КПРФ, Почетные 
грамоты краевого и городско-
го комитетов партии.

Завершило праздничный 
день выступление агитбрига-
ды краевого комитета КПРФ. 
Это был дебют самодеятель-
ного коллектива, и мы с удо-
вольствием называем имена: 
руководитель коллектива Ан-
тон Заборских, режиссёр Сер-
гей Тимофеев, Оксана Лучни-
кова и Марина Холодова.

И все же собрание завер-

шилось на оптимистичной 
ноте, под звуки песни «Мы же-
лаем счастья вам!». 

Старшее поколение многое 
испытало в жизни, чёрная по-
лоса менялась на светлую. На-
станет день, и все переменит-
ся.

Мероприятия в честь Дня 
пожилого человека под эги-
дой местных отделений КПРФ 
прошли в других населённых 
пунктах края.

Александр КОЗЫРЕВ. 
Фото автора.

Настанет день!
О

Отметили День пожилого человека

НИЦИИРОВАННЫЙ «пя-
той колонной» изнутри 
и врагами извне развал 
СССР в начале 90-х го-
дов ХХ века повлек за 

собой не только распад совет-
ской политической системы и 
экономики, но и  деградацию 
морали и идеологии. Это обер-
нулось уничтожением нрав-
ственных устоев общества,  
резким ростом преступности и 
наркомании, других асоциаль-
ных явлений.

Сегодня главной целью де-
мофашизма  является уничто-
жение России, расчленение 
ее на части по типу Югосла-
вии,  передача ее территории 
в руки иностранного капитала. 
Для достижения этой стратеги-
ческой  цели  нужно окончательно сломить свободо-
любивый русский дух. Переписать и оклеветать наше 
великое прошлое. Заставить население забыть о па-
триотизме, подвергнув его осмеянию.  До конца идей-
но разоружить старшее поколение, обратив его в без-
ропотное, апатичное стадо. Завершить дебилизацию  
молодежи.  

Все последние годы либерал-реформаторы во гла-
ве с мировым сионизмом под лозунгами свободы и 
демократии  ведут в России  планомерную  атаку на 
мораль. Для ее разложения активно используются 
средства массовой информации.  Они заполнены ма-
териалами о веселой, разгульной  жизни звезд шоу-
бизнеса. О дворцах на Рублевках нашей чиновной 
знати. О новых мужьях оплывшей жиром престарелой 
примадонны. О разводах и любовницах. О гомосек-
суалистах. О свободной любви. О беременных учени-
цах младших классах и 13-летних мамах. О самоубий-
ствах девушек и юношей. О зверских убийствах … 

Те же темы изо дня в день в изобилии преподно-
сят населению каналы телевидения,  попутно  отвле-
кая его от действительно важных проблем. Функцию 
разложения молодежи уже много лет ведет по ТВ про-
грамма «Дом-2» во главе с Ксенией Собчак, ставшей с 
недавних пор «общественной деятельницей».

Стали нормой похабные выставки новых модерни-
стов типа Марата Гельмана и иже с ним.  Мат на спек-
таклях в театрах. Мат на телевидении. Мат в книгах 
модных писак…

Растлители душ трудятся в поте лица.  Угол ата-
ки обращен прежде всего на молодежь с ее еще не 
окрепшим сознанием. Планомерно и изощренно раз-
рушается институт семьи и брака.  Опошляются  лю-
бовь, верность, порядочность. Объектом особой не-
нависти и злобного осмеяния  стал патриотизм. Еже-
годно, нередко  при финансовой поддержке Минкуль-
туры,  выпускаются десятки клеветнических фильмов 
о Великой Отечественной  войне, об И. В. Сталине, о 
маршалах Победы, Героях Советского Союза. Осо-
бенно усердствуют в этой части гаденыши с НТВ,  типа  
Пивоварова, Лобкова, Красовского. На беспардонной  
лжи растет уже второе поколение. Откуда взяться па-
триотам на диком поле безнравственности и истори-
ческого беспамятства в стране без морали и идеоло-
гии?

Сегодня  в школах  не учат основам морали и эти-
ки. Программы скопированы с западных образцов, 
как и навязанный фурсенками ЕГЭ. Их цель – дебили-
зация молодежи России. И она успешно претворяет-
ся в жизнь.   

Мне кажется, наше общество и государство еще 
не поняли, какой разрушительный заряд несут сокру-
шители  морали.  Под мощным прессом СМИ и соци-
альных сетей у подрастающего поколения формиру-
ется  искаженное  представление о духовных  ценно-
стях. Многие из молодых людей уверены, что газеты 
и ТВ показывают  настоящую  жизнь. Не уворуешь, не 
убьешь,  не предашь, не обманешь – ты не вписыва-
ешься в формат сегодняшнего бытия. Девочка, не ли-
шившаяся девственности в 12-13 лет, – это уже белая 
ворона,  нонсенс, аномалия. Мальчик, ни разу не вы-
пивший спиртного, не принявший  наркотик, хотя бы 
«травку», – урод и изгой. 

Стоит ли при таком диком порядке вещей удив-
ляться, что Россия по числу самоубийств, как прави-
ло,  подростков и молодежи, уже много лет удержи-
вает  второе место в мире.  30 тысяч человек, преиму-
щественно в возрасте до 30 лет, каждый год умирают 
в стране  от наркотиков. Да и ведется ли с этим страш-
ным злом реальная борьба? Если  да, то где резуль-
таты, коли наркомания в России год от года набирает 
обороты? Кстати, главный штаб по противодействию 
этой беде называется у нас «Комитет по контролю за 
оборотом наркотиков». Заметьте, отсутствует глав-
ное слово  – «борьба». 

Не идет дальше громких фраз и бумажных про-
грамм борьба с пьянством. Ни наш президент, ни  пра-
вительство, ни Дума, ни региональные власти всерьез 
проблемой не занимаются. Рекой льется водка. Пив-
ные короли набивают карманы, вовлекая в пьянство 
молодежь. Смертность от последствий алкоголизма.

В последнее время налицо наступление картавых 
либералов еще на одном фронте. Атакам подвергает-
ся Православная церковь – одна из опор нашей духов-
ности. Разнузданная оргия мерзких «пусек» в главном 
соборе страны, последовавшие следом хулиганские 
акции по  уничтожению икон и крестов, богохульные 
«выставки», попытки опорочить Патриарха – это все 
звенья одной цепи. Тому подтверждение  – гвалт ли-
беральных защитников распоясавшихся девиц в стра-
не и за рубежом. Дошло до того, что на днях Совет Ев-
ропы призвал руководство России выпустить осуж-
денных  прошмандовок. И ведь наша постоянно ози-
рающаяся на Запад власть может дать слабину, что 
только подольет масла в огонь и вдохновит нечестив-
цев на новые выходки. 

…Как поется в популярной песне, ничто на земле не 
проходит бесследно. И яростные атаки на мораль по-
следних окаянных лет дают  плоды. Иногда нелепо чу-
довищные. На днях газеты сообщили, что один  крас-
ноярский дачник соорудил на участке в Крючково туа-
лет – почти точную копию часовни Параскевы Пятни-
цы на Караульной горе в краевом центре.  До этого же 
додуматься надо!  Допустим,  этот человек – атеист, 
таких немало.  Но соорудить сортир на манер свято-
го сооружения, символа города – это надо совсем не 
иметь царя в голове. Не знаю, как вам, а мне стало не 
по себе. Дичаем, братцы, дичаем… 

Доколе же будем терпеть это затянувшееся наше-
ствие духовной чумы?   Есть священные рубежи, за 
которые нельзя отступать, ибо это смертельно опасно 
для самого существования государства Российского. 

Отечество в опасности!  

Свобода 
падения

Юрий НИКОТИН,
политический
обозреватель

Заседание бюро крайкома КПРФ
В минувшую пятницу состоялось первое заседание бюро крайкома партии, 

избранного на организационном пленуме крайкома КПРФ после 41-й краевой 
партийной конференции. Вел заседание первый секретарь крайкома партии 
П. П. Медведев.

Бюро приняло постановление о проведении в Красноярске конференции представите-
лей трудовых коллективов работников промышленности, сельского хозяйства, строитель-
ства, ЖКХ и транспорта. Конференция назначена на 17 октября.

Рассмотрены вопросы, связанные со сбором и перечислением членских взносов.
Бюро рассмотрело записку контрольно-ревизионной комиссии о несоответствии нор-

мам Устава КПРФ выступлений в буржуазных СМИ первого секретаря Ачинского горкома 
партии В. С. Седова. Поводом послужило участие Седова в программе «Актуальное интер-
вью», в котором он делал некорректные комментарии, наносящие ущерб партии. По обсуж-
денному вопросу принято соответствующее решение.

Бюро назначило кураторов местных отделений КПРФ из числа членов бюро крайкома 
партии.

Бюро утвердило предложения кадровой комиссии  ЦК КПРФ по кандидатурам по выбо-
рам на XV съезде партии во состав ЦК и ЦКРК от краевой партийной организации.

Рассмотрены некоторые другие вопросы внутрипартийной жизни.
В память о первом заседании бюро решили сделать коллективный снимок.

Партийная хроника

К 95-й  годовщине
Великой Октябрьской
Социалистической
революции

Великие пятилетки
Читайте на 2-й и 3-й страницах
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План построения
социализма

В своих последних рабо-
тах В. И. Ленин наметил план 
построения социализма – ин-
дустриализация, кооперация 
крестьянства, культурная ре-
волюция. В 1920 году был ут-
верждён план ГОЭЛРО, ко-
торый назвали «второй про-
граммой партии». К 1928 году, 
когда НЭП полностью себя ис-
черпал, под руководством Ста-
лина была разработана кон-
кретная программа строитель-
ства социализма:
культурная революция 

(грамотность, идеология, ка-
дры, новая интеллигенция, на-
ука, искусство);
коллективизация (повы-

сить производительность тру-
да в деревне и освободить ра-
бочие руки для промышленно-
сти);
индустриализация;
сильная армия (новая ор-

ганизация, артиллерия, само-
лёты, танки).

И. В. Сталин, 19 ноября 
1928 года: «Необходимо до-
гнать и перегнать развитые 
капиталистические страны. 
Либо мы этого добьемся, либо 
нас затрут».

И. В. Сталин, 3 декабря 
1927 года: «Наши планы есть 
не планы-прогнозы, не пла-
ны-догадки, а планы-директи-
вы, которые обязательны для 
руководящих органов и кото-
рые определяют направление 
нашего хозяйственного разви-
тия в будущем в масштабе всей 
страны».

С 1928 года Госплан СССР 
начал составлять пятилетние 
планы и контролировать их 
выполнение.

Первая пятилетка
 (1928-1932)

Глава государства – 
Иосиф Сталин

Началась интенсивная ин-
дустриализация страны. 

Всего было построено 1500 
крупных промышленных пред-
приятий.

Национальный доход уве-
личился почти в 2 раза.

Объём промышленного про-
изводства вырос более чем в 2 
раза.

Началось строительство 
ДнепроГЭС (крупнейшей в 
мире станции). 

Построены металлургиче-
ские заводы в Магнитогор-
ске, Липецке, Челябинске, Но-
вокузнецке, Норильске, трак-
торные заводы в Сталинграде, 
Челябинске, Харькове, Ниж-
нем Тагиле (Уралвагонзавод).

Построены автомобильные 
заводы: ГАЗ, ЗИС.  

Появились новые отрасли 
промышленности: тракторная, 
автомобильная, авиационная, 
станкостроительная, тяжелого 
и сельскохозяйственного ма-
шиностроения, черной метал-
лургии, химическая.  

Создана вторая угольно-ме-
таллургическая база – в Куз-
бассе.

Введена в эксплуатацию 
Туркестано-Сибирская желез-
ная дорога.

В стране была ликвиди-
рована безработица и введён 
7-часовой рабочий день. 

Социалистические преоб-
разования сельского хозяй-
ства: 211 тыс. колхозов, 150 
тыс. тракторов, 2446 машин-
но-тракторных станций, 70 
тыс. специалистов с высшим и 
средним образованием.

Валовая продукция про-
мышленности в 3 раза превы-
сила уровень 1913 года.  

СССР вышел на 2-е место в 
мире по машиностроению, вы-
плавке чугуна и добыче нефти 
и на 3-е место по производству 
электроэнергии. 

Фундамент социалистиче-
ской экономики построен!

Вторая пятилетка
(1933-1937)

Глава государства – 
Иосиф Сталин

И. В. Сталин, 4 февраля 
1931 года: «Мы отстали от пе-
редовых стран на 50-100 лет. 
Мы должны пробежать это 
расстояние в десять лет. Либо 
мы сделаем это, либо нас со-
мнут».

Всего построено 4500 круп-
ных промышленных объектов.

Национальный доход вы-
рос в 2,1 раза.

Объём промышленной про-
дукции вырос в 2,2 раза.

Объём сельскохозяйствен-
ной продукции вырос в 1,3 
раза.

Подготовлены высококва-
лифицированные кадры. Дей-
ствует лозунг: «Кадры решают 
всё!».

Построены военные заводы, 
и они начали выпускать танки, 
самолёты, орудия. Началось 
строительство метро в Москве.

Интенсивное развитие ави-
ации: новые институты, КБ, 
заводы.  На самолёте АНТ-25 
экипаж в составе В. Чкалов, 
Г. Байдуков, А. Беляков со-
вершил беспосадочный пере-
лет через Северный полюс из 
СССР в США.  

Построены каналы: Бело-
моро-Балтийский (227 км) и 
Москва-Волга (128 км).  По-
строены и открыты школы: 3,6 
тыс. в городах и посёлках и 15 
тыс. в сельской местности.

На полях совхозов и кол-
хозов уже работало 456 тыс. 
тракторов, 128 тыс.  комбай-
нов, 146 тыс. автомобилей.

Итог двух сталинских пя-
тилеток: СССР стал крупной 
промышленной державой, об-

щество состояло из друже-
ственных социальных слоёв 
(рабочие, крестьяне, интелли-
генция), общество было еди-
ным, окрепла дружба народов.

Третья пятилетка 
(1938-1942)

Глава государства – 
Иосиф Сталин

Введено в действие 3 тыся-
чи  новых крупных промыш-
ленных предприятий (до июня 
1941 г.).

Валовая продукция всей 
промышленности увеличилась 
на 45%, а машиностроения   – 
более чем на 70%.

Вступили в строй гидро-
электростанции: Угличская 
и Комсомольская.  

Построены металлургиче-
ские заводы: Новотагильский 
и Петровск-Забайкальский.

Построены медеплавиль-
ные заводы: Среднеуральский 
и Балхашский.

Построен Уфимский нефте-
перерабатывающий завод.  

В 1940 году численность ра-
бочих и служащих выросла до 
31,2 млн. человек по сравне-
нию с 11,4 млн. в 1928 году.

Пятилетка проходила в 
годы ожидания войны, поэто-
му расходы на армию прихо-
дилось постоянно увеличи-
вать: 25% (1939), 34% (1940), 
43,4% (1941). 

Осваивалось производство 
новых видов военной техни-
ки: средние танки Т-34 и тяже-
лые танки КВ, реактивные ми-
нометы БМ-13 («Катюша»), 
штурмовики Ил-2 («Летаю-
щий танк»), бомбардировщи-
ки Пе-2, истребители ЛаГГ-3 и 
Як-1. Пятилетку закончить не 
удалось, началась война.

Великая 
Отечественная война 

(1941-1945)
Глава государства – 

Иосиф Сталин
К началу войны Красная 

Армия в приграничных окру-
гах имела: численность поряд-
ка 2,7 млн. человек, 1475 но-
вых тяжелых и средних тан-
ков (всего около 12 тыс.), 1540 
самолётов новых конструк-
ций (всего около 10 тыс.). Для 
полного перевооружения ар-
мии требовалось ещё один-два 
года. После начала войны на 

восток страны, где уже рабо-
тало примерно 20% военных 
заводов, были эвакуировано 
около 2 тысяч предприятий и 
11 млн. человек, и там, на зара-
нее подготовленных площад-
ках, была быстро организова-
на работа этих предприятий. 
Советская промышленность 
с июля 1941 года по сентябрь 
1945 года выпустила 137 тыс. 
самолетов, 104 тыс. танков и 
САУ и 489 тыс.  артиллерий-
ских орудий. 

Это стало возможным бла-
годаря успешному выполне-
нию трёх первых сталинских 
пятилеток.

Таким образом, в результа-
те грандиозных преобразова-
ний в экономике и социальной 
сфере в 1928-1940 годах в стра-
не был создан новый обще-
ственный строй – социализм, 
строй с высоким промышлен-
ным и военным потенциалом и 
высоким морально-патриоти-
ческим духом народа.  

Прочность нового строя 
была проверена и подтверж-
дена в годы Великой Отече-
ственной войны.

СССР победил, но наряду с 
огромными людскими потеря-
ми были частично или полно-
стью разрушены промышлен-
ные предприятия на оккупи-
рованной территории, которые 
надо было восстанавливать.

Четвёртая пятилетка
 (1946-1950)

Глава государства – 
Иосиф Сталин

Основная хозяйственно-
политическая задача послево-
енной пятилетки была сфор-
мулирована И. В. Сталиным 
9 февраля 1946 года: «Восста-
новить пострадавшие районы 
страны, восстановить довоен-
ный уровень промышленности 
и сельского хозяйства и затем 
превзойти этот уровень в бо-
лее или менее значительных 
размерах».

Советские люди своим ге-
роическим трудом успешно 
решили эту задачу.

Построено новых и восста-

новлено 6200 крупных про-
мышленных предприятий.
Восстановлен металлургиче-
ский завод «Запорожсталь».
Вступила в строй ДнепроГЭС.
Заработали все шахты Дон-
басса.

Сельское хозяйство вышло 
на предвоенный уровень.

Успешно шла работа по 
Атомному проекту – было соз-
дано атомное оружие.  Кроме 
достижений СССР, о которых 
говорилось выше, только упо-
мянем, что были ещё и победы 
в войне с Финляндией (1939) 
и в войне с Японией (1945), 
а также решалась такая мас-
штабная задача, как создание 
социалистического лагеря.

Пятая  пятилетка
(1951-1955)

Глава государства – 
Иосиф Сталин,

затем Никита Хрущев
Построено более 3 ты-

сяч крупных промышленных 
предприятий.

Национальный доход вы-
рос на 71%.

Объем продукции промыш-
ленности вырос на 85%.

Объём продукции сельско-
го хозяйства вырос на 21%.

Капиталовложения вырос-
ли почти в 2 раза.

Построены металлургиче-
ские заводы: Закавказский, Че-
реповецкий.  Вступили в строй 
новые ГЭС (полностью или 
частично): Цимлянская, Горь-
ковская, Усть-Каменогорская.

Построена атомная элек-
тростанция в Обнинске (пер-
вая в мире).

Появилось новое оружие: 
атомная и водородная бомбы.

Началось усиленное разви-
тие нефтяной и газовой про-
мышленности. Выросла добы-
ча угля.

Ускоренно развивалось ма-
шиностроение и приборостро-
ение.

Построен Омский нефтепе-
рерабатывающий комбинат.

Построен канал Волго-Дон.
Качественные изменения 

произошли в промышленно-
сти: стало 300 отраслей.

Великие
Великое советское прошлое надо знать и о нём 

надо постоянно напоминать.  Во-первых, в знак бла-
годарности нашим предкам за их героические воен-
ные и трудовые подвиги. 

Во-вторых, будет полезно, если прочитают те, кто 
забыл или не знает. 

В-третьих, надо знать своё прошлое, чтобы было с 
чем сравнивать настоящее – нынешние «успехи» РФ 
за последние 20 лет. Приведём достижения за опре-
делённые периоды времени. В СССР такими перио-
дами были пятилетки, поэтому приведём их краткие 
результаты, чтобы проследить динамику успехов, 
динамику созидания при социализме.

К 95-летию Великого Октября.КПРФ в регионах

А ДНЯХ  близкие, 
друзья и товари-
щи тепло отмети-
ли 100 лет со дня 

рождения жителя Шушен-
ского –  ветерана  войны и 
труда, коммуниста  Нико-
лая Ивановича Агеева. 

Он родился  8 октября 
1912 году в селе Дмитриевка 
Бейского района Хакасии в 
бедной крестьянской семье. 
Его родители, выходцы Кур-
ской губернии,  оказались в 
Сибири в 1910 году в числе 
миллионов переселенцев из 
Европейской части России в 
соответствии со знаменитой 
столыпинской реформой. И 
Николай с ранних лет познал 
все тонкости крестьянско-
го труда. Быть может, юно-
ша так бы и прикипел к зем-
ле, но судьба распорядилась 
иначе. Райвоенкомат напра-
вил смышленого паренька 
на курсы связистов. А по их 
окончании в 1937 году кра-
евое управление связи по-
слало  Николая Агеева на ра-
боту  в Эвенкию, в п. Эконда. 

В те годы  местное насе-
ление почти не знало рус-
ского языка,  и молодой спе-
циалист сам  выучил эвен-
кийский язык, чтобы сво-
бодно общаться на нем с 
жителями. Николай читал 
лекции в поселках и на стой-
бищах, объяснял людям по-
литику партии и правитель-
ства, участвовал в выборных 
кампаниях, изучал культуру 
малых народов Севера, по-
могал учить русский язык.   

Вскоре молодой актив-
ный специалист присмотрел 
здесь красивую и скромную 
девушку Аню. Дружба пере-
росла в любовь. И когда Ни-
колая Агеева перевели на-
чальником радиостанции на 
факторию Виви, молодые 
люди расписались и на но-
вое  место работы и житель-
ства приехали уже семьей. 

Золотой фонд партии

Жили они в  почтовом доме,  
в маленькой комнатке. Нико-
лай сам соорудил в ней печь, 
полати. Стало тепло и уютно. 
В тот год в Эвенкии удался 
урожай сырых груздей, и Аге-
евы насолили их целую боч-
ку! Это был настоящий дели-
катес. Хлеба было мало, ели 
мясо, рыбу, ягоды, грибы… 

В 1944 году Н. И. Агеева 
назначают начальником от-
деления связи сначала  на 
фактории Чиринда, а затем 
переводят в Ессей.  В этом же 

году его принимают в ряды 
ВКП(б), а вскоре рекоменду-
ют на должность инструкто-
ра Илимпийского  райкома 
партии. В 1946 году молодой 
коммунист был направлен на 
укрепление партийной про-
слойки в Илимпийском рай-
онном Совете народных де-
путатов. 

Спустя пять лет энергич-
ного, перспективного ком-
муниста посылают на учебу 
в советско-партийную школу 
в Красноярск. По ее оконча-
нии Н.И. Агеева избирают се-
кретарем, а затем замести-
телем председателя  испол-

кома Эвенкийского окруж-
ного Совета.  В 1956 году по 
постановлению Совета Ми-
нистров СССР и ЦК КПСС са-
мых опытных коммунистов 
направляют на укрепление 
руководящих  кадров колхо-
зов и совхозов. В их число 
попал и Николай  Иванович. 
Так в колхозе п. Кислокан по-
явился новый председатель. 
Здесь в полной мере проя-
вился его талант организа-
тора  и хозяина родной зем-
ли. За короткий срок в по-

селке были  построены клуб 
на 100 мест, детский сад-
ясли,  восемь двухквартир-
ных домов для колхозников 
и специалистов, баня, отре-
монтированы школа и боль-
ница. Вскоре здесь был со-
оружен  цех изготовлению 
кирпичей, что дало возмож-
ность рабкоопу построить 
пекарню.

И эвенки поняли, что зна-
чит настоящий руководи-
тель-коммунист, заботящий-
ся не на словах, а на деле о 
труде и отдыхе и культуре 
населения. Многие впервые 
увидели кино, а вскоре кино-

сеансы стали ежедневными.  
Постоянно заботился 

председатель колхоза и о ка-
драх. В двух оленеводческих 
хозяйствах бригадирами 
были поставлены молодые, 
энергичные пастухи. Ста-
ла нормой ежегодная вете-
ринарная обработка оленей, 
снизился падеж.  Следом ор-
ганизовал Николай Иванович 
социалистическое соревно-
вание  между бригадами и 
среди оленеводов. Результа-
том всей проделанной Агее-
вым работы стало увеличе-
ние поголовья оленей с 1300 
до 1800 голов. Опыт органи-
зации соцсоревнования под-
хватили соседние колхозы, в 
частности «Верный путь», где 
председательствовала Н. Р. 
Волкова. Но лидером в рай-
оне все равно оставалось хо-
зяйство Н. И. Агеева. 

Наверное, одним из пер-
вых в Эвенкии  Агеев органи-
зовал небольшую молочную 
ферму из 13 коров.  Держал 
буренку и на своем подво-
рье, показывая личный при-
мер местным эвенкам. Он же 
был инициатором разведе-
ния огорода в поселке. Ока-
залось, и на этой суровой 
земле можно успешно выра-
щивать картофель, капусту, 
редис,  а в теплицах – поми-
доры и огурцы… 

Но в 1959 году пришлось 
распрощаться с колхозом. 
Николая Ивановича утверди-
ли в должности заведующе-
го сельхозотделом Эвенкий-
ского окружного комитета 
партии. Здесь он десять лет 
работал плечом к плечу с ав-
торитетнейшим  первым се-
кретарем  окружкома Васи-
лием Николаевичем Увача-
ном. Их дружба сохранилась 
и после избрания Н. И. Аге-
ева в 1969 году председате-
лем  окружкома профсоюза 

работников сельского хозяй-
ства. 

За годы работы в Эвенкии 
коммунист Агеев был удосто-
ен ряда государственных  на-
град, в том числе  медалей 
«За доблестный труд в годы 
Великой Отечественной вой-
ны», «За трудовую доблесть»,  
трех медалей ВДНХ, множе-
ства почетных грамот. Он – 
Почетный гражданин Эвен-
кии и ветеран труда. 

В 1977 году в возрасте 65 
лет Николая Ивановича про-
водили на заслуженный  от-
дых. Ему и супруге Анне Се-
меновне дали двухкомнат-
ную квартиру в Шушенском, 
они переехали с севера на юг 
края. Здесь неугомонный хо-
зяин построил гараж, приоб-
рел машину и дачу.  

Но коммунист Агеев – в 
его-то годы! – не отошел от 
общественной и партийной 
жизни. Он трижды избирался  
депутатом Шушенского пос-
совета. Десять лет возглав-
лял  народный контроль при 
нем. Член совета ветеранов 
микрорайона. Он как был, так 
и остался настоящим ком-
мунистом, трудолюбивым, 
принципиальным, энергич-
ным, порядочным челове-
ком. Он верен своим идеа-
лам и твердо верит, что прав-

Дорога длиною 100 лет

Боятся Ленина 
НОВОСИБИРСК. Область отметила 75-летие. В об-

ластном центре прошел ряд праздничных мероприятий, 
в том числе торжественное собрание в Театре оперы и 
балета и  шествие по Красному проспекту представи-
телей районов. Однако организаторы торжеств решили 
омрачить их актом вандализма: в центре города возвели 
30-тонную сцену, конструкция которой не только скрыла 
памятник В. И. Ленину и стоящие рядом изваяния рабо-
чего, солдата, крестьянина, юноши с факелом и девушки 
с колосьями в руках, но и повредила постамент.

Первый секретарь Новосибирского обкома КПРФ, де-
путат Государственной думы Анатолий Локоть направил 
запрос прокурору города Новосибирска Андрею Волко-
ву с просьбой провести проверку на предмет нарушения 
требований сохранения, использования и охраны объек-
тов культурного наследия федерального значения, а так-
же ограничений, установленных в зонах их охраны, и при-
влечь виновных к административной ответственности, а 
в случае повреждения – к уголовной в соответствии со 
статьёй 243 УК РФ. Коммунисты Центрального и Желез-
нодорожного райкомов КПРФ Новосибирска выразили 
протест против хамского отношения властей к памятнику 
В.И. Ленину, а значит, ко всей советской эпохе, к поколе-
ниям людей-созидателей. 

– Это возмутительный акт вандализма, который, по 
сути, является плевком в советский период нашей стра-
ны. Именно тогда появилась Новосибирская область, 
удостоенная, напомню, двух орденов Ленина. Очень бу-
дет жаль, если эту постыдную картину увидят ветераны, 
которые своими руками поднимали промышленность, 
сельское хозяйство, науку и культуру в столице Сибири, 
– сказал первый секретарь Железнодорожного райкома 
КПРФ Сергей Сухоруков.

Впрочем, удивляться нечему: в Москве стало тради-
цией Парад Победы проводить на Красной площади при 
закрытом декорациями Мавзолее Ленина. Федеральные 
вандалы подают пример региональным.

Встреча трёх
поколений
ИРКУТСК. В музыкальном театре им. Н. М. Загурско-

го прошла традиционная «Встреча трёх поколений». Она 
организована под эгидой обкома КПРФ и в нынешнем 
году приурочена к 75-летию со дня образования Иркут-
ской области. В программе были встреча с представите-
лями иркутского землячества «Байкал» в Москве, высту-
пления артистов, творческих коллективов, чтецов, лауре-
атов конкурса «Русское слово».

Коммунисты 
за круглым столом
КУРГАН. Коммунисты провели круглый стол, на кото-

ром обсудили проблемы работы депутатов с населени-
ем. В мероприятии приняли участие руководители поли-
тических партий Зауралья, которые представлены в об-
ластной Думе. От фракции КПРФ на встрече был руко-
водитель фракции В. А. Кислицын, который рассказал о 
депутатской вертикали партии, начиная с Государствен-
ной думы до органов местного самоуправления, проин-
формировал об активной работе с избирателями депу-
татов-коммунистов областной Думы, о своей деятельно-
сти, а также о работе депутатов местных Дум, в том чис-
ле депутата городской Думы и ряда сельских депутатов.

По материалам сайтов региональных отделений КПРФ.

«Дети войны»

да – превыше всего,  и она 
непременно восторжествует 
на русской  земле.  

Вместе с супругой Нико-
лай Иванович вырастил чет-
верых детей. Все они полу-
чили высшее образование 
и стали достойными людь-
ми.  Старший сын – канди-
дат геологических наук. У су-
пругов Агеевых ныне 9 вну-
ков и 5 правнуков. Растет 
достойная смена. Им есть с 
кого брать пример – с отца, 
деда и прадеда – настояще-
го коммуниста с 68-летним 
стажем. 

Долгих  лет жизни и здо-
ровья Вам, дорогой  Нико-
лай Иванович!   

Шушенский РК КПРФ, 
друзья-северяне Ю. М. и 
А. И. Лендел, Т. И. Влади-
мирова и другие. 

ОТ РЕДАКЦИИ. От всей 
души присоединяемся к по-
здравлениям и желаем здо-
ровья и счастья 100-летнему 
юбиляру Н. И. Агееву!  

***
На снимках из семейного 

альбома: 
Посёлок Стрелка-Чуна 

(1966 год). 
Осень 2012 года. Николай 

Иванович до сих пор водит 
свой «Москвич».

А ДНЯХ
друзья и товари-
щи тепло отмети-
ли 100 лет со дня 

н

Скандал!
Если вы 
гарант
В канун дня рождения 

президента России В. В. 
Путина Красноярское го-
родское отделение об-
щественной организации 
«Дети войны» направи-
ло юбиляру приветствен-
ную телеграмму, в которой 
«поблагодарило» за «по-
дарок» ко Дню пожилого 
человека в виде двухразо-
вого повышения тарифов 
на услуги ЖКХ. 

– Руководителя страны 
называют гарантом Кон-
ституции, – говорит ру-
ководитель городской ор-
ганизации Светослав Са-
вицкий. – А в Основном 
Законе сказано, что «Рос-
сийская Федерация – со-
циальное государство, по-
литика которого направ-
лена на создание условий, 
обеспечивающих достой-
ную жизнь и свободное 
развитие человека». 

На наших глазах дей-
ствующими органами вла-
сти нарушается это ус-
ловие. В «приветствен-
ной телеграмме» мы также 
«поблагодарили» главу го-
сударства «за нашу счаст-
ливую старость». Послание 
принято единогласно на 
митинге протеста в Крас-
ноярске и на торжествен-
ном собрании в честь Дня 
пожилого человека. И все 
же у красноярских «детей 
войны» есть надежда на то, 
что их статус изменится. 
Ведь законы о социальной 
поддержке поколения, обо-
жженного войной, приня-
ты в ряде регионов. Не так 
давно добрый пример с по-
дачи фракции КПРФ по-
казали депутаты Амурской 
области.

Новости
Проезд 
подорожает
Цены на проезд в обще-

ственном транспорте могут 
вырасти уже в ноябре. 

Решение об этом было 
принято на заседании кра-
евого правительства. Окон-
чательная стоимость биле-
тов пока не определена. В 
настоящее время перевоз-
чики готовят соответству-
ющие расчеты. Но, как за-
верили краевые чиновники, 
увеличение тарифов на про-
езд будет незначительным.

Взяточники 
наглеют
Средний размер взят-

ки в Красноярском крае по 
сравнению с прошлым го-
дом увеличился с 7 до 10 
тысяч рублей. 

Это данные следственно-
го комитета, прокуратуры 
и полиции. Самые высокие 
расценки оказались как раз 
в правоохранительных ор-
ганах. В конвертах коррум-
пированные сотрудники по-
лучали около 50 тысяч.

Сработал 
на тройку
Выживаемость губерна-

тора Льва Кузнецова экс-
перты оценили на тройку. 

Таковы данные иссле-
дования, которое проведе-
но фондом «Петербургская 
политика» и коммуникаци-
онным холдингом «Мин-
ченко Консалтинг». В ка-
честве сильных сторон Л. 
Кузнецова аналитики отме-
тили относительную управ-
ляемость и победу «ЕР» на 
выборах мэра Красноярска. 
Слабыми сторонами дея-
тельности красноярского 
губернатора стали громкие 
отставки и уголовные дела 
в отношении чиновников 
краевой администрации.

А вам
не положено!

Прокуратура пресек-
ла попытку красноярских 
чиновников устроить де-
тей без очереди в детские 
сады. 

Проведенная ведом-
ством проверка соблюдения 
Федерального закона Рос-
сийской Федерации «Об 
образовании» выявила фак-
ты необоснованного предо-
ставления направлений в 
детские сады детям, родите-
ли которых не относятся к 
льготным категориям.

«Столбы»
станут ближе

В Красноярске вновь 
будет ходить автобус до за-
поведника «Столбы».

Пока он будет работать 
только по пятницам. За про-
езд от стелы заповедника до 
остановки «2-я Попереч-
ная» придется заплатить 30 
рублей. Выше, до перевала, 
автобус будет ходить толь-
ко в хорошую, теплую пого-
ду, цена билета составит 45 
рублей.

По материалам 
ИА «Енисей».

Телеканал ТВК-6 по-
казал сюжет, герои кото-
рого устроили грандиоз-
ный пикник за казённый 
счёт.

Группа чиновников из 
Эвенкии два дня весели-
лась на берегу озера. 12 
человек здесь якобы об-
суждали проблемы раз-
вития туризма в регионе. 
В совещании на открытом 
воздухе участвовали даже 
туристические менедже-
ры западных регионов 
России. Присутствовал и 
вроде бы не имеющий от-
ношения к теме депутат 
Законодательного собра-
ния Владислав Зырянов. 
Коллеги по ЗС осудили 
его поведение.

Во сколько обошел-
ся пикник казне, сказать 
трудно. Но только один 
час эксплуатации верто-
лета, который обслужи-
вал отдыхающих, стоит 90 
тысяч рублей. Очевидцы 
утверждают, что при об-
суждении проблем раз-
вития туризма выпито 20 
ящиков шампанского и 25 
ящиков вина. О количе-
стве выпитой водки мож-
но только догадываться. 
Коллеги из Эвенкии гото-
вят подробные материалы 
с документами. Мы сле-
дим за развитием событий 
и расскажем подробности 
в ближайшем номере.

Было 
очень
весело
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Построен газопровод Став-
рополь-Москва (крупнейший 
в Европе).

Рост числа тракторов на 
селе составил с 139 тысяч 
(1950) до 1 млн. (1955). К кон-
цу 1950-х: трактора – 1 млн., 
комбайны – 500 тыс., грузови-
ки – 700 тыс. Введено в оборот 
13 млн. га новых земель.

Шестая  пятилетка 
(1956-1960 )

Глава государства – 
Никита Хрущев

В течение 1956-1958 годов 
вступили в строй 2400 круп-
ных предприятий.

Национальный доход за 
пятилетие вырос на 50%.

Валовая продукция про-
мышленности выросла на 64%.

Валовая продукция сель-
ского хозяйства выросла на 
32%. Капиталовложения удво-
ились.

Построены Горьковская, 
Иркутская, Куйбышевская, 
Волжская ГЭС, камвольный 
комбинат в Иваново (круп-
нейший в Европе).

Начато освоение целины в 
Казахстане.

В сельском хозяйстве рабо-
тали 1 млн. тракторов, 500 тыс. 
зерновых комбайнов, 700 тыс. 
грузовых автомобилей.  

4 октября 1957 года запу-
щен первый в мире искус-
ственный спутник Земли.

Создан ракетно-ядерный 
щит страны.

Семилетка
(1959-1965)

Глава государства – 
Никита Хрущев,

затем Леонид Брежнев
Всего построено 5500 круп-

ных промышленных предпри-
ятий. Национальный доход за 
период 1961-1965 гг. вырос на 
60%, валовая продукция про-
мышленности – на 84%, сель-
ского хозяйства – на 15%.  

Построены металлургиче-
ские заводы: Западно-Сибир-
ский, Карагандинский, алюми-
ниевые в Иркутске и Красно-
ярске.

Вступили в строй титано-

магниевый комбинат в Усть-
Каменогорске, Качканарский 
и Гайский горно-обогатитель-
ные комбинаты.

Началось интенсивное раз-
витие химических предприя-
тий.  Возведены химкомбина-
ты: Невинномысский, Чебок-
сарский, Щекинский, Черкас-
ский, Новинский, Кедоинский, 
суперфосфатные заводы: Сум-
гаитский, Чарджоуский, Го-
мельский.

Завершено строительство 
Братской ГЭС (крупнейшей в 
мире). Начато строительство 
Красноярской ГЭС.

Построен газопровод Буха-
ра – Урал (общая протяжен-
ность газопроводов увеличи-
лась в 4 раза).

К 1965 году СССР занял 
первые места в мире по добыче 
железной руды, угля, по про-
изводству цемента.

12 апреля 1961 года полё-
том Юрия Гагарина началась 
космическая эра.

Массовое строительство 
жилья: за семилетку постро-
ено столько жилья, сколько 
было построено за все преды-
дущие годы.  

Вузы и техникумы окончи-
ли 6 млн. человек.  

Получила развитие атом-
ная энергетика. Построен 
атомный ледокол «Ленин» 
(первый в мире).

Восьмая пятилетка
 (1966-1970)

Глава государства – 
Леонид Брежнев

Всего было построено 1900 
крупных промышленных 
предприятий.

Национальный доход вы-
рос на 41%. Общий объем про-
мышленного производства вы-
рос на 50%:
электроэнергетика – на 54%;
машиностроение – на 74%;
приборостроение – в 2,3 
раза;
радиоэлектроника и нефте-
химическая отрасль – на 78%.
 Объём валовой продукции 
сельского хозяйства вырос на 
21%.

Построены электростан-

ции: Красноярская ГЭС (круп-
нейшая в мире) и Славянская 
ГРЭС.

В Европейской части стра-
ны завершено создание Еди-
ной энергосистемы (ЕЭС), 
управляемой из центра (позд-
нее она была разрушена В. Пу-
тиным и А. Чубайсом).

Построены металлургиче-
ские комбинаты (на основе ра-
нее построенных заводов):
Западно-Сибирский;
Карагандинский.
Построен автомобильный 

завод ВАЗ на 660 тысяч авто-
мобилей в год.

Жилищное строительство: 
55 млн. человек бесплатно по-
лучили жильё.  

Успехи в космосе: впервые 
составлены полная карта и 
глобус Луны, луноход, достав-
ка лунного грунта на Землю, 
достигли поверхности Венеры.

Девятая пятилетка
(1971-1975)

Глава государства – 
Леонид Брежнев

Всего было построено 2 ты-
сячи новых предприятий тя-
желой и лёгкой промышлен-
ности.

Национальный доход вы-
рос на 28%.

Объем валовой продукции 
промышленности вырос на 
43%.

Объем валовой продукции 
сельского хозяйства вырос на 
13%.

Построен подшипнико-
вый завод в Курске, вступил 
в строй завод автоматических 
линий в Костроме, начало дей-
ствовать ПО «Навоиазот».

Сданы в эксплуатацию те-
пловые электростанции в Сур-
гуте, Запорожье, на Сырдарье.

Начато строительство про-
мышленного комплекса в На-
бережных Челнах, построен 
Камский автомобильный за-
вод.

Началось интенсивное ос-
воение нефтяных и газовых 
месторождений Западной Си-
бири.  Проложено 22,6 тыс. км 
магистральных нефтепрово-
дов и 33,7 тыс. км магистраль-
ных газопроводов. Идет строи-
тельство предприятий нефте-
химии и нефтепереработки.

Развивалась наука, рабо-
тало более 5 тысяч научно-ис-
следовательских учреждений.

Десятая пятилетка
(1976-1980)

Глава государства – 
Леонид Брежнев

Вошли в строй 1200 но-
вых крупных промышленных 
предприятий.

Национальный доход вы-
рос на 21%.

Объем валовой продукции 
промышленности вырос на 
24%. Объем валовой продук-
ции сельского хозяйства вы-
рос на 9%.  Протяженность ма-

гистральных нефтепроводов 
выросла на 15 тыс. км, а газо-
проводов выросла на 30 тыс. км.

Саяно-Шушенская ГЭС на-
чала выдавать электроэнер-
гию в энергосистему с дека-
бря 1978 года. Началось стро-
ительство БАМа (1974-1984).

В сельском хозяйстве ра-
ботали 1,8 млн. тракторов, 540 
тыс. зерновых комбайнов, 1,3 
млн. грузовых автомобилей.  

Атомный ледокол «Аркти-
ка» впервые в истории море-
плавания достиг Северного 
полюса.

Одиннадцатая 
пятилетка 
(1981-1985)

Главы государства – 
Леонид Брежнев,
Юрий Андропов,

Константин Черненко
Национальный доход вы-

рос на 16,5%. Объем валовой 
продукции промышленности 
вырос на 20%. Объем валовой 
продукции сельского хозяй-
ства вырос на 11%. 

Построен газопровод Урен-
гой – Помары – Ужгород: дли-
на 4451 км, пересекает Ураль-
ский хребет и более 600 рек. 
Началась транспортировка 
газа Западной Сибири в За-
падную Европу. Общая протя-
женность магистральных не-
фтепроводов и газопроводов 
и отводов от них достигла со-
ответственно 54 тыс. км и 112 
тыс. км.  

Новое жильё получили 50 
млн. человек. В стране дей-
ствовало 133 тысячи библио-
тек и 138 тысяч клубов.

Развитие страны 
за период 1913-1987 гг.
Валовой общественный 

продукт увеличился в 88 раз. 
Продукция промышленности 
увеличилась в 213 раз.

Валовая продукция сель-
ского хозяйства увеличилась в 
4,1 раза.

Численность рабочих и слу-
жащих увеличилась в 9,2 раза.

Место в мире в 1986 году:
Тракторы – ПЕРВОЕ.
Продукция промышленно-

сти – ВТОРОЕ.
Продукция машинострое-

ния – ВТОРОЕ.
Электроэнергия – ВТО-

РОЕ.
Нефть – ПЕРВОЕ.
Газ – ПЕРВОЕ.
Уголь – ТРЕТЬЕ.
Чугун – ПЕРВОЕ.
Сталь – ПЕРВОЕ.
Цемент  – ВТОРОЕ.
Железобетон – ПЕРВОЕ.
Зерновые и зернобобовые 

культуры – ТРЕТЬЕ.
Молоко – ПЕРВОЕ.
Яйцо – ПЕРВОЕ.

Гибель СССР
В период 1975-1980 годов 

в СССР начал развиваться 
кризис той модели социализ-

ма, которая была реализована 
в предвоенные годы. Причи-
ны были внутренние и внеш-
ние, экономические и полити-
ческие, но об этом поговорим 
в следующей статье. Сейчас 
же просто отметим, что страну 
можно было относительно лег-
ко вывести из кризиса, не отка-
зываясь от социализма, следо-
вало только обновить модель 
социализма. 

Но ничего разумного и сво-
евременного М. С. Горбачё-
вым в 12-й пятилетке (1986-
1990) не было сделано, и «пе-
рестройка» перевела кризис 
в катастрофу. Правящей вер-
хушкой, выродившейся интел-
лектуально и морально, было 
совершено предательство, по 
глупости или по злому умыс-
лу, в конечном счёте, не так уж 
и важно, в результате которого 
погиб Советский Союз.

Выводы
ПЕРВЫЙ.Государствен-

ная собственность на сред-
ства производства, плановая 
экономика и коммунистиче-
ская идеология позволили за 
12 лет (1928-1940) первых ста-
линских пятилеток построить 
фундамент социализма – лик-
видировать неграмотность, 
провести коллективизацию, 
превратить страну из аграр-
ной в индустриальную. За эти 
12 лет было построено более 7 
тысяч крупных, современных, 
промышленных предприятий 
мирового уровня. Эти успехи 
дали возможность вооружить 
армию (танки, самолёты) и по-
бедить фашизм.  

ВТОРОЙ. В послевоенный 
период советская экономика 
работала также очень эффек-
тивно и решала масштабные 
задачи – быстрое восстанов-
ление страны после войны, ос-
воение целины, массовое жи-
лищное строительство, разви-
тие энергетики и химии, осво-
ение космоса. Все эти успехи 
наглядно видны из результа-
тов 5-й пятилетки, 6-й пяти-
летки, семилетки и 8-й пяти-
летки (Н. С. Хрущёв, Л. И. 
Брежнев). За эти 20 лет (1951-
1970) было построено 12  800 
крупных современных про-
мышленных предприятий.  

ТРЕТИЙ. В период 1975-
1980 годов в СССР начал раз-
виваться кризис той модели 
социализма, которая была реа-
лизована в предвоенные годы. 
Кризис можно было преодо-
леть, не отказываясь от соци-
ализма. 

Но М. С. Горбачёв и его сто-
ронники, по глупости или зло-
му умыслу, затеяв «перестрой-
ку», разрушили старую модель 
и не создали новую, что и при-
вело к катастрофе и гибели 
СССР. Погибла социалистиче-
ская цивилизация.

Сергей ШЕВЧЕНКО.
www.forum.msk. ru

пятилетки
Пропагандистам, агитаторам

Люди советской эпохи

Прелюдия к теме

Не часто удается ей побы-
вать в  Емельяновском рай-
оне, а когда приезжает, не-
пременно пройдется по ули-
цам районного центра Еме-
льяново.  Все реже теперь ее 
узнают. А может ли быть ина-
че – столько времени про-
шло. Выросло новое поко-
ление людей. Заметно ме-
няется облик посёлка: один 
за другим возводятся новые 
дома, офисы, частные мага-
зины, лавки и лавочки. Иные 
из новостроек своей ро-
скошью навязчиво по-
казывают их хозяев, как 
принято теперь гово-
рить, новых русских. Но-
вое время, другие люди, 
новые хозяева страны, с 
ними и новая власть. Та-
кие мысли посещают ге-
роиню моего повество-
вания, когда она   при-
езжает в Емельяновский 
район. 

Мой рассказ – о Ма-
рии Александровне Ва-
сильевой, работавшей 
председателем исполко-
ма Емельяновского рай-
онного Совета депута-
тов трудящихся с мар-
та 1967 по январь 1972 
года. В развитии нашего 
района есть и ее вклад. 
Надеюсь, что  нынешне-
му поколению жителей 
района, его  управлен-
цам небезынтересно бу-
дет узнать, как работа-
ли  Советская власть и люди, 
ее возглавлявшие, и может 
быть, сочтут полезным пе-
ренять опыт власти далекого 
прошлого.

Автор этих строк уверен, 
что далеко не все из практи-
ки, опыта деятелей Совет-
ской власти  следует преда-
вать забвению.

Описываемые собы-
тия пришлись на середи-
ну 60-80-х годов прошло-
го столетия, когда Совет-
ское государство достигло 
наивысших результатов во 
всех областях – в экономи-
ке, социальной и  культур-
ной сфере, в здравоохране-
нии и спорте, в образовании 
и науке, космосе, искусстве 
и кино. Особенно полезно 
знать это молодому читате-
лю. Ведь он только и слышит, 
что в советское время жизнь 
была примитивная, серая и 
убогая. Да, советское про-
шлое не перестают критико-
вать разве что ленивые. 

Например, авторы «Исто-
рии России. Учебник для ву-
зов» нашли всего полторы 
страницы для освещения де-
ятельности Советов в СССР. 
Отмечая оживление дея-
тельности Советов в 1970-х 
– начале 1980-х гг. после це-
лого ряда правительствен-
ных и партийных докумен-
тов, они утверждают, что на 
всех уровнях в Советах ока-
зывались люди, не всегда 
по достоинству занимавшие 
руководящие партийные, го-
сударственные, военные и 
экономические посты. Уро-
вень же сменяемости депу-
татов, занимавших все эти  
руководящие посты, был не-
значительным. Более того, 
пребывание на определен-
ной руководящей должно-
сти  автоматически  означа-
ло и вхождение в состав де-
путатов. Этот процесс при-
водил к злоупотреблению 
властью в центре и на ме-
стах. Но, главное, исключа-
лась возможность контроли-
ровать действия  руководя-
щих должностных лиц. Падал 
престиж Советов, снижался 
интерес населения к их дея-
тельности. 

Как увидит читатель на 
примере нашего района, на 
самом-то деле, все было с 
точностью до наоборот.

Разумеется, были и не-
достатки, о которых ведут 
речь авторы упомянутого 
учебника. Но они не носили  
всеобъемлющий, систем-
ный характер.

По роду своей деятельно-
сти мне довелось работать в 
трех сельских районах края 
того времени. Я знаю работу 
сельских, поселковых и рай-
онных Советов и могу ска-
зать, что они отвечали тре-
бованиям  действовавшей  
Конституции и принимае-
мым в то время законам  о 
деятельности органов вла-
сти  всех уровней.

Более того, как раз в этот 
период жизни нашего госу-
дарства Советы осущест-
вляли свои полномочия с 
размахом, тесно  взаимо-
действуя со всеми обще-
ственными организациями.

Здесь кстати будет  при-
вести пример такого взаи-
модействия Советов  с ор-
ганами народного контроля. 
Сегодня уместно вспомнить 
об этом потому, что в пост-
советское время  общество  
разъедается коростой кор-
рупции и преступности. Та-
кого при Советской власти и  
присниться не могло даже  в 
самом страшном сне. Доста-
точно привести пример дея-
тельности народного кон-
троля.

Советы всех уровней  вся-
чески поощряли народ-

ный контроль. Для этого су-
ществовала обширнейшая 
сеть комитетов народно-
го контроля, который в луч-
шие годы достигал до 250 
тысяч человек. В них входи-
ли по рекомендации партий-
ных органов и коммунисты, и 
беспартийные, и рядовые, и 
специалисты народного хо-
зяйства – все желающие. Так 
вот, все  комитеты народно-
го контроля тесно  сотрудни-
чали с Советами депутатов 
трудящихся, комитеты  со-
ставляли настоящую армию 
контроля, в которой участво-
вал каждый  шестой взрос-
лый человек.

Разумеется, были слу-
чаи и формального подхо-
да к деятельности народных 
контролеров, но в целом, в 
конечном счете, совершен-
но бесспорно то, что эта ор-
ганизация управления сти-
мулировала добровольное 
участие множества людей в 
борьбе с разного рода нару-
шениями в сфере производ-
ства, финансов, управления 
и т.д.

Уже к началу 1970-х го-
дов, после известной хру-
щевской «оттепели», на вол-
не  демократизации и ожив-
ления политической жизни в 
целом, росли  роль и автори-
тет Советов всех уровней.

От подъёма Советов 
до их демонтажа

Время деятельности М. А. 
Васильевой как раз совпа-
ло с периодом оживления 
политической, обществен-
ной, хозяйственной и, есте-
ственно, советской рабо-
ты в районе.  Советы в рай-
оне переживали  настоящий 
бум. Начало этому  всеобъ-
емлющему (не  только в рай-
оне) процессу положил при-
нятый в 1968 году Указ Пре-
зидиума Верховного Совета 
СССР «Об основных правах и 
обязанностях сельских и по-
селковых Советов депутатов 
трудящихся», после которо-
го в этом же году был принят 
Закон РСФСР «О сельском 
и поселковом Совете депу-
татов трудящихся», а спустя 
три года вступил в силу За-
кон РСФСР «О районном Со-
вете депутатов трудящихся».

В стране укреплялась и 
расширялась система мест-
ного самоуправления, вклю-
чавшая в себя  не только 
местные Советы, но и орга-
ны территориального обще-
ственного самоуправления 
населения: советы и коми-
теты микрорайонов; домо-
вые, уличные, квартальные, 
сельские комитеты. Прово-
дились местные референду-
мы, собрания, сходы граж-
дан, иные формы непосред-
ственной демократии.

Регулярно проводились 
сессии Советов с привлече-
нием широкого актива изби-
рателей. Стали нормой от-
четы депутатов перед из-
бирателями. Больше стало 
постоянных комиссий, рас-
ширились их функции, воз-
росло их влияние на подго-
товку и принятие решений 

Советов.
Здесь хочу заметить, что 

и суды не были в стороне от 
деятельности Советов. Су-
дьи были активными участ-
никами в подготовке, обсуж-
дении вопросов на сессиях 
Советов. Судьи тогда были 
у всех на виду. Наряду с от-
правлением правосудия  они 
вели общественную рабо-
ту, в том числе участвовали 
в работе постоянных комис-
сий районного  Совета.

Помню, вопрос «О бла-
гоустройстве, озеленении 
населенных пунктов, стро-

ительстве и ремон-
те жилищного фонда в 
районе» рассматривал-
ся на сессии в апреле 
1968 года. К этой сес-
сии было заранее  при-
ковано большое внима-
ние общественности. С 
докладом на сессии вы-
ступила М. А. Василье-
ва. Чтобы при обсужде-
нии острее прозвучали 
назревшие вопросы бла-
гоустройства, решено 
было организовать фо-
товыставку с отражени-
ем в ней тех мест в рай-
центре и на местах, где  
неудовлетворительно, а 
то и безобразно выгля-
дели покосившиеся жи-
лые строения, надвор-
ные постройки, ограды, 
изуродованные тяже-
лой техникой тротуары 
и т.п. неприглядные ме-
ста. Я был фотографом-
любителем и сделал эту 

фотовыставку, что прида-
ло  обсуждению вопроса до-
полнительную необходимую 
остроту.

Одновременно с 1967 
года был председателем по-
стоянной комиссии райсо-
вета по соблюдению соци-
алистической законности и 
государственного порядка, 
на заседании которой рас-
сматривались вопросы со-
стояния дел с сохранностью 
государственной собствен-
ности, о роли сельских и по-
селковых Советов в органи-
зации деятельности народ-
ных дружин, товарищеских  
судов и другие вопросы  со-
блюдения законов предпри-
ятиями, организациями и 
гражданами.

И в то же самое время был 
лектором общества «Зна-
ние», пропагандистом, вел 
занятия в системе партий-
ной учебы в коллективе рай-
кома партии. Замечу, что об-
щественная деятельность 
нисколько меня не тяготи-
ла. Все воспринималось как 
само собой разумеющееся.

Прежде чем рассказать 
читателю о деятельности 
районного Совета под на-
чалом председателя испол-
кома М. А. Васильевой, сле-
дует напомнить, что возник-
новение советской систе-
мы самоуправления явилось 
следствием творческой ак-
тивности, как говорилось 
тогда, «трудящихся масс», их 
стремления к истинному на-
родовластию.

Советы осуществляли 
контроль над соблюдением 
законодательства располо-
женными на этой террито-
рии предприятиями, учреж-
дениями и организациями 
вышестоящего подчинения; 
координировали и контро-
лировали их деятельность в 
области  землепользования, 
охраны природы, строитель-
ства, использования тру-
довых ресурсов; производ-
ство товаров народного по-
требления, социально-куль-
турного, бытового и иного 
обслуживания населения. В 
конце ХХ века Советы были 
демонтированы в результа-
те  смены общественного 
строя. 

Хороший 
председатель – 
находка

Емельяновский район был 
тогда крупным пригородным 
районом после объедине-
ния его с Березовским райо-
ном и имел важное значение 
в обеспечении Красноярска 
продовольствием, разуме-
ется, наряду с другими зем-
ледельческими районами 
края. Остановлюсь на  сугубо 
советской  организаторской, 
созидательной работе в рай-
оне, на территории которого 
было 17 сельских, 3 поселко-
вых Совета депутатов трудя-
щихся (после принятия Кон-

У власти 
женское лицо
Судья Емельяновского районного суда в отставке Яков Сазонович Холявчук знаком чи-

тателям нашей газеты как автор ряда публицистических статей, воспоминаний о жизни и 
работе в советский период. В них он рассказывает о замечательных людях и их созида-
тельном труде, о замечательной эпохе, которая была прервана антикоммунистическим 
переворотом в августе 1991 года. Газетные статьи легли в основу книги Я. Холявчука «Су-
дья. О себе и людях. О прошлом и настоящем.  Воспоминания. 2011 г.». Автор предложил 
нашим читателям новый фрагмент.

Окончание
 на 4-й стр.  

Ветераны - наша гордость, наша слава

ИТЕЛЬ Сосновоборска Ефрем Иванович 
Макаренко – ровесник Октября. Да, он ро-
дился в 1917 году. 70 лет жизни связано с 
Коммунистической партией. Последние 
годы ветеран работал на заводе автопри-
цепов. Тяжелый недуг выбил из строя, но 

не из колеи.
Сегодня Ефрем Иванович прикован к дому, но живо инте-

ресуется всем, что происходит в городе. Частые гости у него 
– бывший первый секретарь горкома Галина Николаевна Ак-
сенова и нынешний – Маргарита Анатольевна Анохина. 

Звонят товарищи по партии, рассказывают о событиях, 
обмениваются мнениями о происходящем в мире, стране, 
крае. Одна из последних встреч запечатлена на снимке.

АРТИЙНЫЙ стаж у 
красноярца Федо-
ра Ивановича Вахру-
шева - 65 лет. Его 
судьба тесно пере-

плелась с судьбой Отчизны. 
Большим испытанием стала 
Великая Отечественная во-
йна. На фронт 17-летний Фе-
дор Вахрушев попал в 1943 году: 
призвали в Астраханское пехот-
ное училище. Некоторое время 
воевал в десантных войсках в Бе-
лоруссии, а потом перебросили 
на восток, где и прослужил наш 
земляк стрелком-автоматчиком 
в составе 141-го танкового пол-
ка. Демобилизовался из Кореи, 
приехал в Красноярск.

Фронтовика избрали предсе-
дателем профсоюзного комите-
та слюдяной фабрики. Это опре-
делило дальнейшую судьбу.

Опытного и толкового работ-
ника направили на учебу в Выс-
шую школу профсоюзного дви-
жения при ВЦСПС. По ее оконча-
нии Ф. И. Вахрушева направили 
в родной Красноярск, где он ра-
ботал председателем крайкома 
профсоюза строителей, секре-
тарем крайсовпрофа.

Ни на день не прерывал связи 
с партией. Такие люди, как он, – 
пример для молодых партийцев.

Остаются в строю
П

Ж

Кошелёк и жизнь

До конца года хлеб в Рос-
сии может подняться в цене 
в среднем на 10 процентов, 
заявил на недавней пресс-
конференции президент Рос-
сийского зернового союза Ар-
кадий Злочевский. 

В числе причин эксперты 
называют подорожание муки 
и июльскую индексацию та-
рифов.  Цены на муку вырос-
ли вслед за увеличением сто-

имости зерна. На ситуацию на 
мировом рынке негативно по-
влияла засуха в США, небла-
гоприятные климатические 
условия в большинстве реги-
онов России. Однако, по мне-
нию Злочевского, поводов для 
паники нет. «10-процентное 
подорожание хлеба – это нор-
мальное отражение ситуации. 
Хлеб дорожает темпами, дого-
няющими инфляцию. Раньше 

они от нее отставали», – вы-
разил мнение эксперт.  Кроме 
того, по его словам, внимание 
к теме стоимости буханок пре-
увеличено.  Доля хлеба в раци-
оне россиян неуклонно снижа-
ется, убежден Злочевский. Это 
свидетельствует о росте дохо-
дов населения. «Спрос переме-
щается на животноводческую 
и овощную продукцию. А вни-
мание к стоимости хлеба – это 

наследие советского периода», 
– заявил президент РЗС.  

Цены на продовольствие 
уже с начала августа растут 
вовсю, и это не сезонные коле-
бания, а реакция на засуху, в ос-
новном спекулятивная. 

В некоторых регионах тем-
пы роста цен просто угрожаю-
щие – так, за полтора месяца 
цена на муку и хлебопродук-
цию в Новосибирской области 

выросла более чем в 1,5 раза.
Не обошло повышение цен 

и Красноярск. Больше чем на 
рубль стала стоить буханка са-
мого ходового хлеба – «Фир-
менного».

Социально-экономические 
последствия будут тяжелые, 
учитывая, что руководство 
Минэкономики прогнозирует 
резкое замедление темпов эко-
номического роста во втором 
полугодии.

По материалам
Интернета.

Доля хлеба в рационе будет снижаться
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Люди советской эпохи

Цена свободная

Заметки по поводу и без

ституции СССР 1977 года они 
стали называться Советами 
народных депутатов).

Мария Александровна Ва-
сильева к моменту выдвиже-
ния ее на должность  предсе-
дателя  исполкома Емелья-
новского районного Совета 
уже  приобрела и жизненный 
опыт, и качества умелого ор-
ганизатора. Она родилась 14 
октября 1925 года в д. Колон 
Дзержинского района Крас-
ноярского края. Окончила 
среднюю школу экстерном. 
А трудовая деятельность ее 
началась в военное время в 
1942 году, и до 1944 года ра-
ботала счетоводом колхоза 
«Красный май» в Дзержин-
ском районе. 

Истоки

Марию вовремя запри-
метили и избрали секрета-
рем комсомольской органи-
зации. Она в годы военно-
го лихолетья сполна познала 
все тяготы колхозной жизни 
того времени: косила, грузи-
ла зерно. Вставала в четы-
ре утра для составления ве-
домостей; принимала самое 
активное участие в подписке 
на заем, в сборе теплых ве-
щей, белья, табака для фрон-
та. Участвовала в ремонте 
заброшенного дома для  клу-
ба, где жадно вслушивалась 
в каждое слово приехавшего 
из краевого центра лектора. 

Участвовала в художе-
ственной самодеятельности. 
И это все наряду с основной 
работой в должности  счето-
вода. Никогда она не забудет 
того дня, когда в январе 1943 
года после успешной сдачи 
годового бухгалтерского от-
чета в райземотделе  Дзер-
жинска поздно вечером воз-
вращалась она домой вме-
сте с заведующей животно-
водческой фермой колхоза  
А. Барановской. 

Все закончилось тем, что 
за ними увязалась в погоню 
волчья стая. Пытаясь уйти от 
опасных преследователей, 
женщины разбили кошевку. 
Вернулись они домой на го-
лых досках. При виде разби-
той кошевки  председателю 
колхоза, в чьем пользовании 
она была, ничего не остава-
лось делать, как раздосадо-
ванно развести руками.

Мария Александровна за 
свою богатую, полную забот 
и тревог, многогранную дея-
тельную жизнь имеет много 
правительственных наград. 
Но свою первую свою награ-
ду – медаль «За доблестный 

труд в Великой Отечествен-
ной войне 1941-1945 годов» 
она бережет с особым тре-
петом. Еще война не закон-
чилась, когда она проявила 
себя как журналист. Первые 
азы этой профессии, которая 
для нее оказалась судьбонос-
ной, она приобрела на работе 
редактором радиовещания, в 
том числе в краевом комите-
те радиоинформации. Здесь 
же была замечена  районной 
газетой «Дзержинец», куда ее 
взяли секретарем. Затем она 
работала редактором как этой 
газеты, так и курагинской «За-
веты Ильича». Затем – пар-
тийная работа, которую она 
начала с должности завотде-
лом  пропаганды и агитации 
Курагинского РК КПСС.

Организаторские способ-
ности у М. А. Васильевой в 
полной мере  проявились в 
то время, когда она работала 
секретарем сначала Курагин-
ского, а затем Минусинского 
райкома партии.

В 1967 году после окон-
чания двухгодичной Выс-
шей партийной школы при ЦК 
КПСС в Москве М. А. Васи-
льеву избирают председате-
лем  Емельяновского испол-
кома  районного Совета де-
путатов трудящихся, где она 
проработала до января 1972 
года. Таким образом, двад-
цать предшествующих лет, на-
полненных педагогической 
деятельностью после оконча-
ния Абаканского пединститу-
та, журналистской и особенно 
партийной работой, для Ма-
рии Александровны стали  до-
статочными, чтобы вырасти в 
опытного, зрелого руководи-
теля, способного возглавить 
исполком районного Совета  
одного из крупных  сельско-
хозяйственных районов края 
того времени.

Я работал с начала 1969 
по август 1971 года замести-
телем председателя Емелья-
новского райисполкома, ког-
да  председателем его была 
Васильева, и мне было пору-
чено курировать здравоохра-
нение, просвещение, культуру 
и спорт в  районе.

Народная власть

Удобнее, естественно, рас-
сказать о работе Советов в тот 
период, который приходит-
ся на работу районного Сове-
та 12-го созыва, потому что я 
работал весь период этого со-
зыва, вплоть до выборов рай-
онного Совета 13-го  созыва, 
состоявшихся 13 июня 1971 
года.

Итак, 16 марта 1969 г. в 
РСФСР проводились выборы 
в  краевые, областные, окруж-

ные, районные, сельские и 
поселковые Советы депута-
тов трудящихся. В то время 
выборы не были  альтерна-
тивными. В районе было 77 
избирательных округов по 
выборам депутатов районно-
го Совета.

По итогам  выборов бес-
партийных и членов партии 
было примерно равное коли-
чество, членов ВЛКСМ было 
избрано 10 человек. Сре-
ди избранных депутатов – 37  
рабочих, 14 работников Со-
ветов, 2 представителя пар-
тийных комитетов, 7 руко-
водителей и специалистов 
сельского хозяйства, учи-
тель, 2 руководителя пред-
приятий, комсомольский ра-
ботник.

По социальному составу 
в Совете  доминировали ра-
бочие. К примеру, доярка со-
вхоза «Солонцы» Михель Ека-
терина Эмануиловна, птич-
ница птицефабрики «Заря» 
Мерзлякова Августа Егоров-
на и другие. К слову сказать, 
в райсовет были избраны 33 
женщины. С высшим и неза-
конченным высшим образо-
ванием было 22 депутата. Но 
были 13 человек с начальным 
образованием.

Особо хочу подчеркнуть, 
что все Советы постоянно 
обновлялись.  Скажем, на 
выборах в райсовет 12-го со-
зыва впервые были избраны 
депутатами 46 человек! Есте-
ственно, у избирателя  это 
обстоятельство подогревало 
интерес тоже быть избран-
ным.

По возрасту  депутатский 
корпус был вполне работо-
способным: от 40 до 49 лет 
было 28 человек, а от 50 лет и 
старше было всего 7 избран-
ников. Заметим, что в воз-
расте до 24 лет было 10, от 25 
до 29 лет – 16, от 30 до 39 лет 
– 22 депутата. То есть от 24 
до 39 лет было 42 депутата, 
чуть больше половины всего 
депутатского корпуса. В ос-
новном это были энергичные 
молодые люди,  заряженные 
на активную созидательную 
работу в Совете.

Среди депутатов райсове-
та были русские, украинцы, 
чуваши, татары, немцы, бе-
лорусы и латыш.

После  выборов на пер-
вой организационной сес-
сии райсовета были утверж-
дены заведующими отдела-
ми райисполкома: народно-
го образования – Орликов 
П. Д., районного финансо-
вого – Петров Н. А., район-
ного социального обеспече-
ния – Вербиянов М. Ф., а так-
же главным врачом  лечебно-
го объединения – Шумков А. 
П., общего отдела райиспол-

кома – Черепнина Н. И., отде-
ла культуры – Лапин Л. А., на-
чальником райотдела  мили-
ции был утвержден  Фоминых 
Ф. В.

Было образовано 9 посто-
янных комиссий райсовета: 
бюджетно-финансовая, по 
сельскому хозяйству, по на-
родному образованию и со-
циальному обеспечению, по 
торговле и общественному 
питанию, по  жилищно-ком-
мунальному хозяйству и бла-
гоустройству, по  социали-
стической законности и охра-
не  общественного порядка, 
по работе среди молодежи.

При исполкоме районного 
Совета была утверждена са-
мая многочисленная комис-
сия по делам несовершенно-
летних, куда вошло 13 чело-
век. Для  облегчения работы 
с неблагополучными семья-
ми и трудными подростка-
ми в  отдаленной местности 
была образована столь же 
авторитетная по своему со-
ставу комиссия по делам  не-
совершеннолетних – при Ма-
ганском сельском Совете.

Хочу подчеркнуть особо, 
что все постоянные комис-
сии райсовета  работали в 
тесной  связке с сельскими 
и поселковыми Советами и 
их постоянными комиссия-
ми. Во всех Советах сел были 
образованы 142 постоянные 
комиссии, в них было заня-
то 635 депутатов, не считая 
многочисленных активистов 
из среды учителей, куль-
тработников, специалистов 
сельского хозяйства и др.

Только постоянными ко-
миссиями  райсовета было 
рассмотрено в 1969 году  20 
вопросов по самым актуаль-
ным проблемам жизни рай-
она.

С целью активизации де-
путатского корпуса района  
ответственные работники ап-
парата райисполкома прово-
дили обмен опытом работы 
депутатского актива, Дни де-
путата, семинары  по отдель-
ной программе «Школа со-
ветских работников».

Коллеги

Чтобы лучше знать про-
блемы сел и деревень, еже-
годно заслушивались отчеты 
о работе сельских и посел-
ковых Советов. Всякий раз к 
организации такого рода  от-
чета  привлекались депута-
ты райсовета Надежда Ко-
марова, Валентина Покузее-
ва, Ксения Кузнецова, Федор 
Баранюк, Александра Вы-
чужанина, Калиста  Миксон, 
Гэдвиг Этцель и другие. Тогда 
эти люди были на слуху. К их 
мнению всегда прислушива-

лись, с ними считались.
Райисполком не снимал  

ответственность с депута-
тов за отчеты перед избира-
телями. Мария Александров-
на  Васильева, как и ее заме-
стители, подавала пример в 
этом деле и того же требова-
ла от других.

Точно так же она требова-
ла  от председателей сель-
ских и поселковых Советов 
обобщать наказы избирате-
лей, учитывать их при плани-
ровании своей работы.

Васильева ревностно тре-
бовала выполнения наказов 
избирателей, высказанных в 
ходе выборов депутатов рай-
совета и их отчетов перед из-
бирателями. В штате райи-
сполкома, кроме упомянутых 
уже лиц, были заместители 
председателя  Григорий Ко-
робенков и Пётр Грибок. По-
следний был заместителем 
по гражданской обороне. 
Грибок П.С. был кадровым 
офицером в отставке. То, что 
именно он  ведал вопроса-
ми ГО, говорит, во-первых, о 
том, что это был специалист 
своего дела, а во-вторых, 
следует отметить, что во-
просы гражданской оборо-
ны были важной составляю-
щей работы райисполкома, 
именно поэтому ее возглав-
лял заместитель председа-
теля райисполкома.

Григорий Яковлевич Ко-
робенков, несомненно, был 
ведущим  заместителем. 
Дело в том, что он  курировал 
предприятия, организации и 
ведомства в районе, обеспе-
чивавшие не только  поступа-
тельное  развитие сельского 
хозяйства, промышленности, 
строительства, транспорта 
и бытового обслуживания, 
но и социальной сферы. Но, 
что особенно важно было и 
для него, и для райисполко-
ма, – так это следить прак-
тически в ежедневном режи-
ме, как и за счет каких  источ-
ников  пополняется бюджет 
района, с одной стороны, а 
с другой – как расходуют-
ся статьи бюджета, насколь-
ко эффективно  расходуются 
налоговые поступления. Кро-
ме того, он ведал, естествен-
но, под неусыпным внимани-
ем М. А. Васильевой поиском 
так называемых привлечен-
ных средств (средства  пред-
приятий и хозяйств района) 
на социальные, культурные и 
другие нужды.

Ему не было равных в зна-
нии экономики и финансов. 
Он был постоянно в дело-
вом контакте с банком, рай-
онным и краевым финансо-
выми отделами, в том числе 
с заведующей крайфо Фаде-
евой М. П. Среди  нескольких 
ответственных лиц района, 

включая  первого секрета-
ря райкома партии, предсе-
дателя райисполкома, толь-
ко еще Коробенков Г. Я. мог  
выходить непосредственно 
на Фадееву М. П., много лет 
возглавлявшую краевое фи-
нансовое ведомство, одного 
из авторитетнейших руково-
дителей края, великолепно 
знавшую финансово-хозяй-
ственное состояние края, 
в том числе пригородного 
Емельяновского района.

У Коробенкова Г. Я. была 
феноменальная память на 
цифры, выкладки статисти-
ческих данных, итоговых до-
кладных и справок. В отли-
чие  от многих ораторов, он 
никогда не выступал по бу-
мажке. Говорил свободно, 
кратко, с упором на крити-
ку недостатков, ответствен-
ность должностных лиц. Вы-
глядел он скромно, сильно 
прихрамывал, но при этом 
мне он запомнился тем еще, 
что он часто говорил на ходу  
с коллегами по работе, как 
правило, с папкой бумаг. 

Я часто наблюдал за ним, 
как он внимательно  отно-
сился к людям, остро откли-
кался на их нужды.

Если решение вопроса о 
помощи людям зависело от 
конкретного руководителя-
хозяйственника, то от на-
стойчивости Григория Яков-
левича иному  руководите-
лю  некуда было деться. Ког-
да бы я ни заходил к нему в 
кабинет, у него всегда было 
полно народу…

Таков был незабываемый 
Григорий Яковлевич.

Оперативность, слажен-
ность и согласованность в 
работе аппарата райиспол-
кома  обеспечивали его се-
кретарь Валентина Бодико-
ва, заведующая общим от-
делом исполкома Нина Че-
репнина. 

Кропотливый, неутоми-
мый, безотказный, готовый 
в любой момент отозвать-
ся и включиться в работу по 
сбору  необходимой инфор-
мации, связаться с сельски-
ми и поселковыми Советами 
или выехать на место и разо-
браться по конкретному во-
просу, мог  инструктор ис-
полкома Николай Мезенин.

За всем этим  четко  про-
сматривался стиль работы  
председателя исполкома – 
умение разобраться в любой 
ситуации, определить глав-
ное в текущей работе, тре-
бовательность к себе и под-
чиненным, внимание к лю-
дям, сочувствие к их нуждам.

(Продолжение 
следует).

Начало
 на 3-й стр.  



У власти женское лицо

Новая система пере-
дачи показаний электро-
счётчика повергла в шок 
красноярцев. С 23 по 25 
сентября они должны 
были сообщить данные 
электросчётчика в «Крас-
ноярскэнергосбыт». Му-
чения потребителей элек-
троэнергии показали в вы-
пусках новостей все теле-
каналы. Два дня пытались 
дозвониться на указанный 
в квитке телефон. В ответ 
слышали: «Набран несу-
ществующий номер». 

– Проблема возникла 
из-за огромного потока 
одновременных телефон-
ных звонков  – более 100 в 
день, – ответила Юлия ЛИ-
ТАВРИНА, специалист ОАО 
«Красноярскэнергосбыт». 
– Операторы работают с 
9.00 до 21.00. Говорят, 
что пик нагрузки с утра, а 
после 16 тишина. Кстати, 
передать показания мож-
но не только по телефону, 
но и на сайте krsk-sbit.ru, 
в платёжных терминалах 
«Платёжка», в банкома-
тах «Сбербанк», по элек-
тронной почте energy@
es.krasnoyarsk.ru, в по-
чтовых отделениях связи и 
при личном обращении на 
участок. Мы исправим все 
технические проблемы. 
Проанализируем первый 
опыт, чтобы облегчить по-
требителям процесс.

Аналогичная картина и с 
передачей показаний рас-
хода горячей и холодной 
воды. Говорят, работни-
кам энергосбыта и комму-
нальной сферы такие нов-
шества тоже не в радость: 
они выполняют приказ. 
Все у нас делается как-то 
без любви к человечеству.

«АИФ» на Енисее».

Неюбилейные мысли 
7 октября президенту Рос-

сийской Федерации исполни-
лось 60 лет. Возраст, однако! 
Хорошо, что в честь юбиляра 
не было пышных торжеств, са-
лютов и прочих излишеств. Не-
плохо и то, что он не стремится 
обвешиваться цацками-награ-
дами. Видимо, в глубине души 
понимает человек, что пока не 
заслужил всенародной любви и  
славы, ибо за 23 года пребыва-
ния на высших постах государ-
ства так и не достиг крупных, 
заметных успехов ни внутри 
страны, ни на мировой арене. 
Мир в Чечне? Так какой ценой! 
Мы уже много лет платим Чеч-
не из бюджета гигантскую кон-
трибуцию в ущерб остальным  
народам,  и  прежде всего рус-
скому. И понимаем, что слу-
чись на Кавказе какая завару-
ха, прикормленные друзья тут 
же окажутся по другую сторо-
ну баррикад. Где еще успехи? 
Экономика так и осталась на 
нефтегазовой игле. Останавли-
ваются  последние заводы. Вы-
мирает село. Четверть населе-
ния России – нищие и мало-
имущие. Пенсии маленькие. 
Коррупция запредельная. Пре-
ступность пугающая. Наркома-
ния растет. Зарплаты бюджет-
ников низкие. Доходы чинов-
ников – сверхвысокие.  Смерт-
ность превышает рождаемость, 
население страны убывает. По 
числу самоубийств Россия на 
втором месте в мире. А сколь-
ко было страшных катастроф с 
гибелью людей!.. А что в акти-
ве у юбиляра? Вот именно. Не-
чего и припомнить навскидку. 
Остается надеяться, что, раз-
меняв седьмой десяток, поймет 
наш президент, что пора, давно 
пора от громких слов перейти 
к делу, озаботиться положени-
ем простого народа, окоротить 

аппетиты «жирных котов», по-
садить десяток-другой коррум-
пированных приближенных не 
в высокие кресла,  а на нары. 
Вот тогда и будут Владимиру 
Путину заслуженные почет и 
уважение.    

Грузинская сенсация  
В Грузии прошли парла-

ментские выборы. Вопре-
ки прогнозам многих полито-
логов, в том числе американ-
ских, победу на них одержала 
не партия «Единое националь-
ное движение»,   возглавляе-
мая нынешним президентом 
страны М. Саакашвили, а оп-
позиционная «Грузинская меч-
та». Это, несомненно,  сенса-
ция. Ярый русофоб и амери-
канский прихвостень Мишико 
потерпел фиаско. Через пол-
года истекает срок его пребы-
вания  на посту президента, а 
на новый срок он по Конститу-
ции страны избираться не мо-
жет. Саакашвили мечтает за-
нять пост премьер-министра 
Грузии, которой после недав-
но принятого закона становит-
ся главным, а президент будет 
вроде свадебного генерала. Но 
премьера избирает парламент, 
а у Саакашвили там теперь  нет 
большинства. Так что он может 
остаться не у дел, если не пред-
примет какую-нибудь аван-
тюру, чтобы остаться у вла-
сти. Лидер победившей партии 
«Грузинская мечта» миллиар-
дер Б. Иванишвили известен 
как умеренный политик. И по-
тому есть основания полагать, 
что российско-грузинские от-
ношения в ближайшее время 
могут улучшиться. Это, конеч-
но, пока лишь  предположение, 
ибо ситуация  в Грузии после 
только что закончившихся вы-
боров пока не совсем ясна. Но 
почва для оптимизма есть. 

Мало и не всем
С 1 октября, как с гордо-

стью объявил президент В. Пу-
тин,  повышены  на 6% зарпла-
ты бюджетникам страны. Что 
такое эти жалкие проценты, 
учитывая рост тарифов ЖКХ 
в июле и сентябре, повыше-
ние цен на бензин, дороговизну 
овощей и фруктов в разгар се-
зона? Жалкие крохи! Но и эту 
мизерную прибавку получат не 
все, а только сотрудники феде-
ральных госорганов,  граждан-
ский персонал воинских уч-
реждений,  частей и подразде-
лений федеральных органов 
исполнительной власти, а так-
же работники государственных 
Академий наук. Как видим, в 
перечне нет учителей врачей, 
библиотекарей, других сотруд-
ников учреждений культуры. 
Им, заявили в Минтруде, по-
высить зарплаты должны ре-
гиональные и муниципальные 
власти. Ну не юмор ли! А отку-
да у них возьмутся деньги, если  
федеральная власть не даст?! 

Кстати, на этот раз без при-
бавки остались и пенсионеры 
России. Нет для них денег у 
жирующей Москвы. Выживай-
те как можете!

Опять загул?  

Уже много лет просит на-
род перенести несколько дней 
длинных новогодних кани-
кул на май, когда земля зовет 
на дачи и огороды, на ожива-
ющую природу. И каждый раз 
президент, премьер, депутаты и 
Думы во время выборов торже-
ственно клянутся избирателям 
учесть их чаяния. И – каждый 
раз врут, как сивые мерины. 
Вот и опять повторяется старая 
история. Министерство тру-
да и социальной защиты РФ 
предложило правительству 

провести  будущие зимние но-
вогодние каникулы с 30 дека-
бря 2012 года по 8 января 2013 
года. Снова 10 дней подряд! Да 
что же это такое, право?  Кому 
это нужно, в конце концов? От-
вет на вопрос очевиден. 10 дней 
нужны нашим богатым  чинов-
никам, депутатам Госдумы и  
Совета Федерации. Им, «рабам 
на галерах»,  нужно отдохнуть 
от тяжких трудов на загранич-
ных курортах. Вот и подстра-
ивают они календарь под себя, 
любимых. На народ им начхать 
с высокой колокольни. Плебс 
и дома перекантуется, благо 
дефицита водки нет. Гуляйте, 
россияне! 

Книжка –
не сберкнижка 

Интересная история при-
ключилась недавно в Калинин-
граде. Пенсионер –  заядлый  
книгочей взял в библиотеке 
очередную стопку книг. А ког-
да пришел домой, обнаружил 
в одной из них тугую пачку де-
нег – 65 тысяч рублей пятиты-
сячными купюрами. Как  чело-
век советской эпохи,  пенсио-
нер  принес находку в библио-
теку. Ее сотрудники удивились 
такой сумме, и  по листку воз-

врата нашли, кто брал эту кни-
гу предпоследний раз. Чита-
телем оказался тоже пенсио-
нер,  72-летний Василий Ива-
нович Лока. Оказывается, он 
припрятал свои накопления в 
библиотечную книгу, а потом, 
не поглядев, сдал ее на абоне-
мент… Обнаружив пропажу де-
нег, рассеянный пенсионер пе-
рерыл весь дом, но сбережения 
как в воду канули. Даже участ-
ковому о пропаже денег успел 
заявить. И тут звонок из  би-
блиотеки… На радостях  Васи-
лий Иванович хотел  вручить 
каждой из библиотекарей по 5 
тысяч рублей, но те не захоте-
ли  принимать незаслуженную 
награду,  согласившись только 
на торт. От денежного возна-
граждения отказался и  чита-
тель, нашедший деньги в кни-
ге.  Более того, он попросил не 
публиковать его фамилию. Де-
скать, он не герой, а всего лишь 
обычный честный человек. И 
то верно. Мораль: не храните 
деньги в книжке, а лучше ко-
пите их на сберкнижке. Так на-
дежнее будет. 

«Охотник  за мозгами» 
доволен 

Среди главных новостей по-
следней недели – визит в Мо-
скву основателя и  владельца 
одной из популярнейших со-
циальных сетей мира –  Face-
book (Фейсбук) Марка Цукер-
берга. 28-летний талантливый  
еврей – самый молодой милли-
ардер США. Он с детства под-
ружился с Интернетом  и в 24 
года создал свою социальную 
сеть – Фейсбук, предназначен-
ную для поиска с помощью Ин-
тернета новых и старых дру-
зей, удовлетворения потребно-
стей людей в общении, а также 
для поиска и предложения ра-
боты. Дело, несомненно, нуж-
ное и важное. И все бы хоро-

шо, но корпорации США мощ-
но используют возможности 
Фейсбука для  вербовки луч-
ших мозгов со всего света, в 
том числе из России.  В послед-
ние годы из нашей страны вые-
хали в Америку десятки тысяч 
талантливых молодых людей, 
прежде всего программистов, 
так нужных собственной стра-
не для её развития. Но, похоже, 
этого не понимают наши пра-
вители. Цукерберга как важ-
ную персону принимал в пра-
вительственной резиденции 
«Горки» сам премьер Д. Медве-
дев. Он известен  как  большой 
любитель социальных сетей. 
На проблемы и беды страны 
у не наигравшегося в молодо-
сти Димы, похоже, и времени-
то не остается. А тут – такой 
единомышленник  заявился! 
Медведев предложил Цукер-
бергу принять участие в проек-
те «Сколково». Американский 
гость был не против. Еще бы! 
Ведь открывается легальная 
возможность выкачать из Рос-
сии остатки последних мозгов. 
Грустно наблюдать эти очеред-
ные неумные действия россий-
ской власти. 

«Я бы  в летчики 
пошел…»

Это кажется невероятным, 
но факт. В стране катастрофи-
чески не хватает пилотов граж-

данской авиации. Авиакомпа-
нии стонут: дайте нам летчи-
ков!   На начало второго полу-
годия в России и странах СНГ 
дефицит пилотов составлял 
свыше 11 тысяч человек! Из-за 
нехватки летного состава ави-
акомпании заманивают пило-
тов неслыханными зарплата-
ми – от 200 до 400 тысяч в ме-
сяц, фантастическими даже на 
западный манер льготами  и 
отпусками, бонусами и пре-
миями. А пилотов для работы 
на международных рейсах все 
равно недостает.  Те, кто есть, 
не обучены летать на зарубеж-
ных «Эрбасах» и «Боингах», не 
имеют лицензий, не знают ан-
глийского языка. Нанимать же  
иностранных пилотов россий-
ским авиакомпаниям запреща-
ет Воздушный кодекс РФ. Вот 
и сложилась в последние годы 
парадоксальная ситуация – 
острый дефицит кадров в граж-
данской авиации.  На 400 ты-
сяч рублей трудно найти ра-
ботника – слыханное ли это 
дело? А ведь в советское время 
такой проблемы не существо-
вало. Во первых, отечествен-
ный авиапром выпускал до ты-
сячи  авиалайнеров  в год,  и 
они бороздили небо над СССР 
и совершали международные 
рейсы. Наши самолеты охот-
но покупали  другие страны. 
Во-вторых, в Советском Сою-
зе  было около десятка вузов 
и академий, где готовили нуж-
ное количество пилотов, таких,  
как КИИГА в Киеве и РИИ-
ГА в Риге. С приходом в стра-
ну дикого капитализма авиа-
пром был разрушен. Институ-
ты закрылись или оказались за 
рубежом. Ныне 80% самолетов 
российской гражданской ави-
ации – зарубежные лайнеры. 
Вот и имеем тот, что имеем.  Да 
и только ли в авиации?   

Юрий НИКОТИН.
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Не забудем! Не простим!

Во всех районах Крас-
ноярска прошли пикеты 
в память о трагических 
событиях октября 1993 
года. 

Коммунисты и их сторон-
ники раздавали на ожив-
лённых перекрёстках кра-
евого центра листовки, на-
поминающие о расстреле 
Белого дома, свежие номе-
ра «Правды» и краевой пар-
тийной газеты «За Побе-
ду!». Выяснилось, что даже 
молодые красноярцы, ко-
торым в дни кровавого про-
тивостояния было мало лет, 
помнят, что произошло 3-4 
октября 1993 года. Памят-
ные мероприятия прошли 
и в других населенных пун-
ктах края.

Процесс
будет
облегчен


